



## Présentation du CALACS de l'Estrie

### **Mise en contexte :**

- **Mission et mandat du CALACS :** prévention, aide et lutte;
- **Histoire :** nous existons dans notre milieu Estrien depuis 33 ans. Nous avons développé une expertise spécifique en animation et en prévention. Nous sommes actives et pro actives dans nos dossiers pour nous permettre d'aller toujours plus loin que la réflexion et ainsi contribuer à l'avancée des questionnements et des actions sur notre territoire;
- **Un de nos objectifs :** travailler à sensibiliser les jeunes aux rapports égalitaires hommes /femmes.

### **La prévention auprès des jeunes :**

- **Les animations que nous effectuons :** depuis 33 ans nous faisons des animations en milieux scolaire et jeunesse sur les agressions à caractère sexuel, sur la sexualité et les rapports sains et égalitaires;
- **Les interrogations des jeunes ont changés :** il y a une dizaine d'année un premier constat ce fait, les questions ont changées. Plus orientées sur la génitalité et sur les pratiques sexuelles que sur la relation amoureuse;
- **Des intervenants désarmés et dépassés :** de plus en plus d'intervenants gravitant autour des jeunes nous font part de leurs inquiétudes et ne savent plus quoi faire. Comment adapter le discours sans moraliser?;
- **Une réflexion s'impose, il faut proposer un contre discours!! Le discours marketing entourant la sexualisation des jeunes prend toute la place.**

### **Notre réflexion et nos actions :**

- **FRIJ, projet prévenir et agir ensemble :** après une réflexion fait par l'équipe du CALACS de l'Estrie une demande est fait au FRIJ pour l'obtention d'une subvention afin de susciter la réflexion et l'action sur le territoire de l'Estrie;
- **Gala S'EXPOSER 1 :** Concours en milieu jeunesse (écoles et maisons de jeunes) où les jeunes sont invités à créer des capsules radio et télé pour sensibiliser leurs pairs sur le phénomène de la sexualisation et du marketing. En partenariat avec l'ancienne radio local G-Rock et l'ancienne station de télévision TQS Estrie;
- **Gala S'EXPOSER 2 :** Reprise du concours avec l'ajout d'une catégorie affiche et slogan en collaboration avec le Journal la Tribune. La deuxième année, une journée de conférence est ajoutée pour permettre de pousser la réflexion et ainsi dégager des pistes d'actions pour outiller les intervenants du milieu pour aller dans l'action.

- Notre objectif principal : Développer le sens critique des jeunes. Lors de cette journée, l'office national du film s'est intéressé à notre démarche (Film Sexy inc.);
- **Activité ado/porno (présentation de l'outil) et dépôt du document bilan de la journée de réflexion et d'action organisé par le CALACS de l'Estrie.**

### **Constat actuel :**

- **Nouvelle personne en poste :** Reprise des actions par une nouvelle intervenante au mois de septembre 2008;
- **Nouveau constat il n'y a plus de place pour les animations en milieu scolaire :** il y a moins de demande d'animation puisque les cours de formation personnelle et sociale au secondaire ont été retirés de la grille horaire, mais les questions des jeunes demeurent;
- **L'équipe en place élabore une stratégie d'action :** naissance de la pétition;
- **L'objectif de la pétition:** porter la parole des gens que nous rencontrons (jeunes, intervenants, professeurs, parents) jusqu'à l'Assemblée Nationale pour vous sensibiliser aux conséquences de l'absence de lieux en milieu scolaire pour parler avec les jeunes, sensibiliser aux rapports sains et égalitaires et aussi prévenir la violence dans la sexualité.

### **En conclusion :**

- **Les impacts :** Comme intervenantes qui effectuons des animations auprès des jeunes, nous constatons que les jeunes n'ont plus le contenu mais demeurent avec les questions. Malheureusement, ils se tournent souvent vers un moyen accessible et rapide soit internet, qui ne leur donne malheureusement pas des réponses qui ressemble à la réalité. (Vocabulaire très axé sur la génitalité, tout le volet relationnel est associé au négatif, pression de performance, stéréotypes, etc) ;
- **Pourquoi remettre le cour d'éducation à la sexualité?** Comment nos jeunes apprendront à être en relation amoureuse et non pas que sexuelle. Les stéréotypes leur enseignent à évacuer les concepts d'apprivoisement, d'échange et de partage;
- **Pistes d'interventions :** L'éducation à la sexualité doit s'effectuer durant tout le cheminement scolaire, elle doit débuter aussitôt qu'au primaire avec des sujets adaptés aux différentes étapes du développement psychosexuel.

### **Questions et commentaires?**

**Merci et n'oubliez pas qu'en regard de la violence le pas dans ma cours n'a plus sa place, nous sommes tous les maillons d'une grande chaîne de prévention!**